

SU CIRCUIPONES:
PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasc, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
ponsales y en las principales
Agencias.

QUIEN NO ANUNCIA NO VENDE

Centro de Anuncios

DB
Miguel Capó

Arrendatario de la sección de anuncios y reclamos de los periódicos EL LIBERAL PALMESANO, La Almudaina, La Última Hora y Heraldo de Baleares.

Se admiten anuncios para los demás periódicos.

Anuncios para la línea de Ferro-carriles é interior de vagones.

Se facilitan medios de anunciar en esta isla y continente.

21—Luz—21

TALONARIOS

para el sorteo de Navidad

Se venden en la imprenta de este periódico y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

CALENDARIO

Americano

PARA 1897

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay tacos ó bloks á 20 céntimos de peseta uno.

Calendario

ZARAGOZANO

para el año 1897
Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Manías del presidente

De algún tiempo á esta parte, no pasa día sin que el Sr. Cánovas del Castillo haga alguna declaración respecto á los asuntos de actualidad que más preocupan la atención pública, y todas ellas tienen un triste privilegio: el de molestar á alguna personalidad ilustre de la política, producir reclamaciones de los países, cuya amistad nos conviene, hoy más que nunca, conservar, ó demostrar de modo harto visible la poca atención que dedica á las cuestiones de vital interés para la Nación.

En las últimas declaraciones hechas, ha confesado el Sr. Presidente del Gobierno, con una frescura nada envidiable, que no encuentra más medios para conocer lo que exigen las necesidades de la guerra de Cuba, que el de echar mano y repasar unos cuantos números y extractos de la Prensa.

Esta declaración es una honra que á las de la clase dispensa el Sr. Presidente del Consejo, pero ni es seria, ni propia de un hombre de Estado de sus condiciones. A nosotros más bien nos parece una burla sangrienta impropia en toda ocasión, y mucho más en las circunstancias porque atravesamos. Dada la seriedad del Sr. Cánovas, preferimos creer que este afán que ahora siente de hacer á diario manifestaciones inútiles ó grotescas, obedece, más que á otra cosa, al período de senectud en que ya se encuentra, que le hace olvidar con pasmosa frecuencia sus principales deberes de hombre de gobierno.

La decadencia no puede ser más manifiesta: ese afán, esa manía que ahora siente de hacer de-

claraciones á diestro y siniestro, vengan ó no al caso, acusan una debilidad tal, que hace necesario pensar seriamente en lo que puede ocurrir si el que dirige el actual Gobierno sigue por el camino emprendido.

Muchos son, en verdad, los méritos que siempre adornaron al Sr. Cánovas; muchos los servicios que á la Patria y á las instituciones ha prestado en su ya larga carrera política. ¡Hora es ya de que descanse! Su famosa Biblioteca le llama.

Para responder hoy á las verdaderas necesidades del país, necesita algo más que la indiscutible erudición y talento del Sr. Cánovas del Castillo; es indispensable, de todo punto preciso, que aquel que esté al frente del Gobierno en la situación difícil en que nos encontramos, tenga aquellos alicios, aquellas energías, que, por desgracia, vemos han abandonado por completo al actual presidente del Consejo, tan viril y arrogante en otros períodos de su mando.

No se crea por esto que los deseos que ahora expresamos son debidos á un apasionado espíritu de oposición: nada de eso. Para nosotros, sobre todo y ante todo, está el interés de la Patria, ante el cual hemos sacrificado siempre nuestros ideales políticos.

Pesimismo del «Diario de Barcelona»

Continúa este periódico un tanto pesimista en sus juicios sobre la campaña de Cuba.

En su último número dice en la sección editorial:

«Los mambises cuentan con dos auxiliares: los yankees y el noticierismo, y no sabemos cuál es el peor.

Como es cosa sabida que, cuando el soldado está atendido y los jefes son previsores y cuidadosos de su salud, disminuye el número de bajas, recordamos que el general y su división estuvieron en Pinar del Rio muchas horas sin comer á pesar de que acababan de llegar y de que era de suponer que todo se hubiese calculado y dispuesto, tratándose del comandante en jefe. Efecto natural del recuerdo es la pregunta de si lo sucedido es un sintoma revelador de lo que pasa en Cuba respecto á administración y al mismo tiempo la explicación de que sean tantos los soldados enfermos, lo que no sería nuevo, pues durante la pasada guerra el general Jovellar se vió en la necesidad de publicar un decreto sometiendo á la jurisdicción militar á los que por cualquier medio y forma defraudasen al Estado, siendo varias las personas así civiles como militares que fueron encarceladas. Cuando en las prisiones hay contratistas sin conciencia y administradores sin probidad, están vacíos los hospitales militares.

En cuanto á la campaña; el gobierno, que debe saber lo que nosotros ignoramos, es el único que puede apreciar lo que se ha hecho, lo que hay el propósito de hacer y también lo que él debe resolver, obligado hoy más que nunca por la admirable y reposada actitud del país, que por lo mismo que nada niega y todo lo da á pesar de que los resultados no están en relación con sus sacrificios, tiene el derecho de exigir que siquiera correspondan á sus energías las de aquellos que lo rigen, porque de nada sirve tener forma de hombre de Estado como el señor Cánovas, ni demostrar dotes excepcionales de organizador, como el general Azcárraga si se carece de la resolución suficiente para prescindir de todo y todos cuando llega la ocasión, y para hacer é imponer aquello que el bien público exija. Esta tarea corresponde al gobierno, quien parece está satisfecho del general Weyler, que á su vez también lo está de sí mismo, como lo prueban sus últimas declaraciones y su telegrama de felicitación al general Arolas. Solo falta que lo esté el país.»

La fuga de doña Elvira

El Liberal publica un telegrama de su corresponsal en Barcelona, diciendo lo siguiente:

«Me aseguran que el domingo próximo pasado se alojaron en el Grand Hotel una señora de aspecto muy distinguido y un caballero italiano.

Se supone que es la pareja fugada, doña Elvira de Borbón y el pintor Folchi.

Este se debió de quitar la barba antes de llegar á Barcelona, para evitar, sin duda, que le conocieran, si por acaso se había preguntado á esta capital, enviando las señas de los fugitivos.

Folchi—ó el sujeto á quien se ha tomado por el acompañante de doña Elvira—se ha afeitado, dejándose sólo el bigote.

La pareja trala por todo equipaje cuatro maletas de mano.

Al día siguiente de su llegada, los recién veni-

dos pagaron la cuenta del Hotel y se marcharon en una hora en que no salen trenes de esta capital.

Hay quien supone que la amante pareja está oculta en una quinta de recreo del vecino pueblo de Sarriá.»

El Correo Español dice en uno de sus últimos números.

«El Nacional publica esta mañana un telegrama, en que injuria horriblemente á nuestro amantísimo Padre Leon XIII, atribuyéndole una infamia.

Protestamos con toda nuestra alma contra esas audacias del periódico ministerial, que como se valió antes de la Sagrada Persona del Sumo Pontífice para cohonestar su política, ahora quiere agravarle escandalosamente con más bajos fines.»

Era natural que el periódico conservador antes citado se defendiese de tan rudo como inoportuno ataque, y así lo hace hoy en los siguientes términos.

«El Nacional no injuria á Su Sanidad ni le atribuye infamias; no se vale de él antes ni ahora para hacer política; no le agravia escandalosamente, como asegura el periódico carlista.

Nos hemos limitado á transcribir las noticias de un importantísimo periódico, bien conocido en Europa por la autoridad de sus informes. Si ellos son falsos, á él dejamos la responsabilidad del yerro; más si por acaso fueran exactos, será entonces El Correo Español quien se revuelve airado é injuria horriblemente la sagrada persona del Sumo Pontífice, calificando de infamias las palabras que Le Temps pone en sus augustos labios.

La prensa española ha procedido en este desdichado asunto con la tradicional galantería de sus costumbres, y no parece sino que la insensatez de los periódicos carlistas quiere traernos á punto de olvidarla.

Más misericordiosos con ella que su propio padre, no hemos lanzado á los vientos la maldición de su conducta ni anticipado sobre su pobre vida los funerales de la muerte. Pues si es cierto, como los carlistas dicen, que doña Elvira está enferma, nosotros queremos creerlo, son una infamia la maldición paterna y la partida de defunción que firmó D. Carlos hace unos días.

La insurrección en Filipinas

Manila 29 (6'14 m).—Capitán general, al ministro de la Guerra:

Por consecuencia de las operaciones satisfactorias del general Aguirre en provincia Laguna, pasan de dos mil las familias que regresan á sus pueblos. La única partida que quedaba en ella ha sido dispersada ayer en los Caños, cerca del Bañerío de aguas Santas por fuerza de artillería y regimiento 74.

Cavite se cañoneó fuertemente sobre campo atrincherado. Dalihican, destruyendo defensas enemiga y gran parte de los edificios fuertes. Cañones nueve, doce y quince, empleados con muy buen resultado.

Hoy atacada descubierta las Piñas por numerosos rebeldes, sosteniendo cuatro horas fuego, siendo completamente dispersados con muchas bajas; nosotros tres muertos, siete heridos graves y diez leves, entre ellos, capitán D. Francisco Sánchez.—Blanco.

Se espera con impaciencia la llegada á Manila del general Polavieja, pero no falta quien teme que el general Blanco pretenda continuar algún tiempo más al frente del Archipiélago, en cuyo caso nada se adelantará con la llegada del primero, que, aunque nombrado para el cargo de Segundo Cabo, va en la inteligencia de que se encargará inmediatamente del mando.

Respecto de este particular dice un diario de la mañana:

«Existe la creencia de que el gobernador general de Filipinas embarcará, para regresar á la Península, en cuanto llegue á Manila el general Polavieja.

Parece que esto no es cosa tan decidida como se cree, pero de todas maneras, será muy breve la permanencia del marqués de Peña Plata en el Archipiélago filipino.

Personas llegadas recientemente de Filipinas atribuyen al general Blanco el propósito de regresar muy pronto á la Península. Es más, pensó efectuarlo al conocer las impresiones que aquí dominaban cuando se recibieron las primeras noticias de la insurrección; pero entendió que sus deberes militares le imponían continuar en su puesto.

Se dice que el general saldrá á operaciones nuevamente, y cuando obtenga los resultados que se propone para quebrantar la insurrección, entregará el mando al Sr. Polavieja, y regresará á la Península.»

De lo comunicado en estas líneas resulta: que, si como creemos, son exactos los informes del colega, el Gobierno no ha resuelto, como debiera, esta

cuestión, que puede dar lugar á complicaciones y disgustos.

Cuando se hizo público el nombramiento del general Polavieja, todo el mundo entendió, incluso el mismo general, que ese nombramiento trafa consigo el relevo del general Blanco; pues de no ser así, en vez de un teniente general, se hubiera nombrado á un general de división.

Los que con razón combaten la imprevisión y la conducta del general Blanco; los buenos españoles de Filipinas, que censuran á éste y piden su relevo y todas las personas imparciales y desapasionadas que son partidarias de que el actual Gobernador del Archipiélago cese en el mando, entendieron que el Gobierno nombraba al general Polavieja, Segundo Cabo, para que tan pronto como llegara á Manila se encargara de la Capitanía general; cesando el marqués de Peña Plata.

¿Conocía ó conoce el general Blanco los propósitos del Gobierno? Si este no se los ha comunicado, ha hecho muy mal, porque ahora puede empeñarse el citado general en continuar en su puesto, contrariando los deseos del mismo Gobierno y los del país, que tiene puestas todas sus esperanzas en las altas dotes militares y en las grandes condiciones de un caudillo tan prestigioso como el general Polavieja.

Si fuera cierto que el general Blanco pretendiera continuar algún tiempo más en el Archipiélago, el Gobierno debe exponerle su propósito, y en último caso relevarle del mando; pues por encima de las consideraciones personales que merezca el general Blanco por los innegables servicios prestados durante su larga y gloriosa carrera militar, están las conveniencias del país y las exigencias de la campaña de Filipinas.

El general Blanco ha fracasado, y no debe continuar en el archipiélago.

La campaña de Cuba

Habana 28.—Enemigo atacó forrageadores campamento Yamury, haciendo 12 heridos.

Guerrilla Borrabilla batió al enemigo en los Pasos del río Palma. hizo cuatro muertos, y cogió armas 61 caballos y 39 reses.

Tuvo dos contusos.

Columna Antequera, en reconocimientos de Limones á Bolondron (Matanzas) batió grupos, haciendo cuatro muertos, y cogiendo armas y caballos.

General Figueroa, en potrero Aguacate de Santa Bárbara (Habana) alcanzó partida Vergel que perseguía, haciéndole cinco muertos de arma blanca, entre ellos á Arencibo, cabecilla local, cogiendo armas y 20 caballos con monturas.

Por nuestra parte, heridos de machete teniente Reina y dos de tropa.

En otras operaciones guerrillas y caballería, hicieron al enemigo 4 muertos, por 5 guerrilleros muertos y 2 heridos.

Fuerzas de la brigada del general Suárez Inclán batieron partida entre Jobo y San Roque (Pinar del Rio), teniendo dos muertos y dos heridos.

Media brigada Segura, al efectuar recogida de ganado, hizo dos muertos destruyendo prefectura Berros.

Presentados diez en Villas.—Ahumada.

El corresponsal de el Imparcial, único que acompaña al general Weyler en su marcha á Pinar del Rio, comunica las primeras noticias de la expedición.

La columna del general se puso en marcha á las dos de la tarde del día 27 desde Artemisa.

Al salir ignoraba él dónde se dirigían las fuerzas. Dejamos la palabra al corresponsal.

«Poco antes de salir, el general Weyler dispuso que le acompañaran, formando parte de la escolta veinticinco bomberos. Luego revisó la columna Rotger; felicitó en nombre de la Reina al escudron Treviño y llamó al soldado Sánchez, que tanto se distinguió en la acción de Sotolongo, donde recibió una herida de poca importancia. Le concedió una cruz pensionada.

Igual recompensa otorgó al sargento Brito y al cabo segundo teniente de la reserva D. Francisco Pablo, que se distinguió en la acción de Duquesne. Recompensó con otra cruz á un soldado.

Weyler pidió al jefe que señalara los tres mejores cabos de la columna. El jefe presentó á los cabos Francisco Portal Nadal, Felipe Soloe y Doroteo Morote. Los tres fueron ascendidos en el acto á sargentos.

La columna marchaba por la carretera en el orden siguiente:

Una sección del esquadron de Pizarro iba flanqueando.

Seguía el general Weyler con el general Ruiz.

Detrás marchábamos los ayudantes, señor Escribano, el médico D. Justo Martínez y yo.

Cerraba la marcha la columna de Pintos.

Al pasar por la carretera diviséanse á un lado y á otro ruinas ennegrecidas de lo que fueron casas bonitas y sonrientes, campos incendiados, señales tristísimas de destrucción.

El camino es por todo extremo pintoresco; pero sobre el agradable aspecto de la vegetación termina la impresión pavorosa de la guerra. Se ven alcantarillas y puentes derruidos que nos obligan a desviarnos de la carretera tres veces.

Y cuando Aniceta iba a salir, añadió: —Vuelve pronto, para decirme lo que ocurre. La vida reanudó sus paseos, y cuando hubieron transcurrido diez minutos, repuso con visible angustia: —Donde se habrá metido esa Aniceta!

Palma —El jueves y viernes próximos de doce a una de la tarde se vacunará directamente de la res en el Colegio Médico-Farmacéutico, Brossa 21, principal.

obligacion de incluir en sus presupuestos ciertos haberes para el profesor de aquel Instituto, don Francisco Ferrer Mitaina. —Por este Gobierno de provincia se ha encargado a los alcaldes, guardia civil y demás dependientes de la autoridad, la busca y captura de los presos José Mota Fernandez y Manuel Crespo Sanchez fugado el primero de la carcel de Marbella y el segundo de la de Villatoro en la noche del 25 al 26 de Noviembre último.

se le ha concedido un mes de prórroga para su incorporación. Los maestros de Palma y su término tienen en la Caja de primera enseñanza sus haberes del mes de Noviembre desde el sábado último. El Ayuntamiento de esta capital cumple perfectamente sus deberes, en cuanto a nosotros atañe. Se lo agradecemos.

Sección literaria

La tempestad

Madame Baudouin es una rica propietaria de uno de los pueblecillos de las costas de la Mancha. Su padre, labrador de Caux, le había legado una fortuna, que su marido no habría tardado en gastar, si la muerte no le hubiese privado a tiempo de la existencia.

Telegramas

Madrid 2, 1 m. El Gobierno concederá un amplio indulto a la prensa con motivo del éxito favorable que ha alcanzado el Empréstito Nacional. El Sr. Cánovas ha desmentido en absoluto los rumores de crisis que circulaban anoche.

Ultimas cotizaciones

Table with columns for 'Valores locales' and 'Valores públicos'. Includes items like 'Crédito Balear', 'Cambio Mallorca', 'Fomento Agrícola', etc.

Edición de la tarde

MIERCOLES 2 DICIEMBRE DE 1896

Trasporte de cerdos

Por el trasporte de cada cerdo de industria cuarenta céntimos de peseta. Por cada ídem de particular cincuenta ídem.

Por cada lechona que no esceda de 12 kilos doce céntimos ídem.

Sin propinas ni compromiso alguno. Dos carruajes que prestan servicio bajo dichas condiciones estarán situados frente el Oratorio de S. Antonio (Plaza de S. Antonio).

Cosas varias

La herencia de los millonarios norteamericanos.

Dice M. Art en la Revista Azul, que M. Saint Aubin, en la Revista de las Revistas, ha dedicado un artículo á los *billonarios americanos*, que contiene datos curiosísimos. Hace notar ante todo que los reyes del oro tienen la preocupación dinástica, en igual grado que los reyes de la tierra; tanto es así, que para perpetuar la riqueza en la familia, los Vanderbilt, los Astor y los Gould han establecido el derecho de primogenitura, fundando verdaderos mayorazgos. El hijo mayor hereda por lo menos las dos terceras partes de los bienes de su padre, y en la familia Gould ninguno de los hijos puede casarse sin el consentimiento de los demás; ni legar parte de su herencia á personas extrañas. El comodoro Vanderbilt, fundador de la fortuna de la casa, comenzó sin una peseta: desde los seis hasta los diez y seis años logró economizar 500 francos con los cuales compró un barco y emprendió el negocio de transportar legumbres á Nueva York; seis años después poseía 10.000 duros, y cuando estalló la guerra de separación ofreció á la República un buque que valía 800.000. A los setenta años su fortuna ascendía á 350 millones de francos, y su hijo á quien siempre consideró incapaz de ocuparse en negocios, legó mil millones á sus dos hijos, que á su vez han doblado la herencia.

No sucede lo propio en la familia Astor, cuyo fundador hizo su fortuna, que despues ha crecido por sí sola, debido al aumento de precio que han tenido los terrenos de Nueva York; dicha fortuna asciende hoy á 2.000 millones y medio.

Jay Gould, ex-mozo de granja, dejó al morir 375 millones de duros.

Despues de estas fortunas colosales y de celebridad universal, la Revista nos da á conocer los «reyes de California», constructores del tan próximo ferro carril del Pacifico ó fundadores de la Compañía Standard Oil, que en el pasado mes de Mayo distribuyó á sus accionistas un dividendo trimestral de 10 millones. Los «reyes de los tranvías», Jekes y Armour, y los «del oro» Flood O'Brien, Fair y Mackey, los cuales, despues de haber perdido sus modestos capitales en 1849, prosperaron en la Bonanza y poseen hoy las minas más preciosas.

El ciclón del golfo de California

El vapor *Orizaba* ha traído detalles de la catástrofe que destruyó la población de Altata (Méjico).

La población que es un punto minero, y puerto en la boca del río Culiacan, en el Estado de Sinaloa, ha desaparecido ahora, ya por tercera vez, y tan por completo, que el huracán y violentos chubascos que la inundaron no dejaron ni un solo edificio en pie.

Las aguas, que en torrentes bajaban de las colinas, se unieron á la fuerte marea que inundó las calles los días 17 y 18.

Afortunadamente, las personas desaparecidas no fueron muchas; porque la mayoría de los vecinos pudo refugiarse á tiempo en los lugares elevados, donde ahora habitan en tiendas de campaña.

Muchas de las minas quedaron inundadas, y se han paralizado en ellas los trabajos.

En Mazatlan, el crecido mar arrojó tierra adentro una goleta, quedando esta en seco en medio de la calle principal de la población.

Un ladrón de alto copete

El otro día fué preso, nada menos que en el Grand Hotel de París, un tal Noel Carl Laterner, que es uno de los jefes de esa vasta asociación internacional que se dedica al robo de valores del Estado y de Campañas. El hombre había ido á París para negociar 130.000 francos en títulos de Corrientes y Mendoza. Lanterner es lo que se llama un buen mozo: viste con elegancia; sus modales son distinguidísimos, y habla con perfección todos los idiomas de Europa.

El Curandero Divino

Precedido de gran renombre que adquirió en Colorado y California, ha llegado á Jersey City, y se hospeda en un modesto hotel, August Schrader ó el «Curandero Divino», como le llaman sus admiradores.

Su apariencia es fantástica: deja crecer sus cabellos y barba, que le dan aspecto de personaje bíblico y viste un hábito negro de monje.

Dice que ha curado más de 30.000 personas nada más que tocándoles con la mano; no emplea medicinas, ni método curativo alguno, declara que está dotado de poder extraordinario para aliviar á la humanidad de sus males, habiéndose dedicado por completo á esa misión.

Pronto acudirán á él multitud de enfermos, pues buscando un local apropiado para recibirlas; más falta saber si su fama resistirá al espíritu positivo que predomina en estas grandes poblaciones.

Entre sus peculiaridades se cita la de que acostumbra ayunar anualmente cuarenta días, para mantener vivo el poder magnético de que está dotado.

Palma

Las autoridades militares llaman por edictos á los reclutas, Juan Torres Benejam, de Ciudadela y Francisco Picó Aguiló, de Manacor por no haberse incorporado á filas, en el Regional núm. 1 el primero y el segundo al núm. 2.

—Debiendo procederse á la celebración de una subasta para contratar la conducción de la correspondencia pública á caballo ó en carruaje desde la oficina del ramo de Palma á la de Andraitx, bajo el tipo máximo de 650 pesetas anuales se advierte al público que se admitirán las proposiciones, extendidas en papel del sello 12.º, que se presenten hasta el día 9 de Enero, á las cinco de su tarde, y que la apertura de pliegos tendrá lugar en el referido Gobierno el 14 de Enero, á las dos de su tarde.

—Ayer tarde fueron embarcados para Barcelona dos mendigos indocumentados que habían sido detenidos por orden del Gobierno Civil.

—Dos de los operarios que trabajaban ayer en una de las zanjas abiertas cerca de la Torre d'en Pau, quedaron sepultados bajo los escombros de una pared que se derrumbó, siendo salvados, dice *La Almudaina*, por otros trabajadores que acudieron en su auxilio.

—Lemos que ha fallecido en Barcelona la Excm. Sra. D.ª María del Pilar Despujol y Ferrer de San Jordi, Marquesa de Santmenat y Grande de España de primera clase.

La ilustre dama estaba emparentada con algunos individuos de la nobleza mallorquina, principalmente con los descendientes del Conde de Santa Maria de Formiguera.

—Se halla ya restablecido de la enfermedad que le aquejaba el primer inspector de policía don Domingo Oliver.

—Ha sido castigado con una multa de 25 pesetas el dueño de un establecimiento de bebidas, que fué sorprendido teniendo abierto su establecimiento abierto á altas horas de la noche.

—Ha sido destinado á prestar servicio en la isla de Cabrera el capellán interino D. Jaime Vicens Ferrá.

—La combinación acordada por la Trasatlántica para el trasporte de tropas expedicionarias á Filipinas desde el puerto de Barcelona, es el siguiente: Día 5; vapores *Antonio Lopez* á *Isla de Mindanao*; día 15, *Isla de Luzon* y *Santo Domingo*; día 18, *Mentevidea*, y día 20 *Colón*. Además de dichos buques, saldrá de este puerto el día 24, con tropas destinadas al ejército de Cuba, el vapor *Alvaro de Bazán*.

—El *Lulio* ha salido á las doce de esta mañana para Ibiza y Valencia, con 9 pasajeros, el correo de ambos puntos y variada carga.

—En el Cuartelillo de la Casa Consistorial se hallan á disposición del que acredite ser su dueño un manojó con seis llaves encontrado en la vía pública.

—Ayer tarde cesó de verter sus aguas al mar el torrente la Riera. El de Barba trae todavía un cuantioso caudal, sobrante de la fuente de la Villa.

—Los gastos ocasionados por las obras que la Comisión Provincial verificó por Administración durante el mes de Octubre último ascendieron á 1.408'17 pesetas.

—El vapor *Ciudad de Mahon* ha fondeado á las siete de esta mañana procedente de Mahon, con la correspondencia oficial y pública y 124 pasajeros entre estos 94 quintos que vienen á incorporarse.

—En el vapor correo de Barcelona ha venido hoy la compañía dramática que ha de actuar en el teatro principal durante la próxima temporada de invierno, cuyo extenso se ha anunciado para el viernes.

—En el «Boletín Oficial» de la provincia, número 4659, correspondiente al martes último se publica:

Ordenes para la busca y captura de José Mota Fernandez, fugado de la cárcel de tránsito de Villatoro.

Subasta de la conducción del correo de Palma á Andraitx.

Pago de la mensualidad de Noviembre á la clase pasiva.

Subasta de una caballería menor, un carro y guarniciones apresados con tabaco de contrabando por fuerzas de Carabineros por la parte de la carretera de Campos.

Gastos de obras municipales de Palma, Muro y Santa Margarita.

Exposición del reparto vecinal de Lloseta.

Gastos de obras provinciales.

Cuenta de caja del municipio de Sineu.

Acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Son Servera.

Aviso judicial á los herederos ó sucesores de D. Pedro José Vallespir y Llompert, interesados en el justiprecio de una finca situada en Buñola.

Venta de una escopeta ocupada á cierta persona que sin licencia cazaba en el predio Santa Ponsa.

Otra de una casa de Mahon.

Llamamiento á los reclutas Juan Torres Benejam, Francisco Picó y Aguiló y Antonio Homar y Balle, contra quienes se ha instruido expediente por falta de presentación.

Aviso á los que se consideren dueños de un laud y un bulto de tabaco, hallados en las playas de «Son Bou, costa Sur de Menorca.

En la sección de la Gaceta se inserta una real orden declarando limpias las procedencias de Alejandría (Egipto), en donde ha terminado el cólera.

—Noticias de Mahon:

Ha sido aprobado en los exámenes de ingreso y admitido como alumno en la Academia de Infantería, el joven don Emilio Linares Mercadal, hijo de nuestro particular amigo don Emilio Linares García, Secretario del Ayuntamiento. Felicitámosle.

En vista de la creciente disminución de los donativos que percibe la asociación de Beneficencia Domiciliaria, al paso que aumenta el precio del pan, la Junta de dicha Asociación acordó en sesión del día de ayer, que á contar desde el día primero del próximo Diciembre se rebaje á 400 gramos los panes de 500 que actualmente reparte y á 250 los de 300.

Es sensible la determinación que se ha visto precisada á tomar la Junta de la Beneficencia Domiciliaria, y lo es tanto más cuanto que con dicho acuerdo no se logrará nivelar el importe de los socorros con la suma de las cuotas que recauda.

Ayer abandonó las aguas del Lazareto en dirección á Barcelona el vapor francés «Galía», no quedando por lo tanto en el citado establecimiento sanitario ningun otro buque purgando cuarentena.

Tambien esta mañana ha salido para Odessa el vapor griego «Zakiuthos» que habla arribado á este puerto y se hallaba detenido por el temporal.

Segun noticias el orfeon «El Progrés» está ensayando una misa que debe cantarse en la iglesia de San Francisco el día 8 del próximo Diciembre, con motivo de celebrarse la festividad de la Purísima Concepción de Maria, Patrona del arma de infantería.

Un «vivo»

Titulándolo «Declaración Amorosa», *La Epoca* publica el siguiente interesante relato:

«La cantidad de vivos que hay en España, y principalmente en Madrid, es ilimitada, igual que la de números primos.

Deemos esto, porque á diario se presentan casos que producen la admiración de las gentes sencillas.

El que vamos á exponer á la consideración de los lectores es digno de que Paul Bourget le hubiera estudiado en su libro *Psicología del amor moderno*.

Pero sin duda el ilustre novelista no pudo prever el hecho de que nos ocupamos, el cual le probará, cuando llegue á su noticia, que las intenciones de los vivos madrileños escapaban á los talentos más perspicaces.

Es el caso que, hace pocos días, al publicarse las listas de los suscriptores al empréstito nacional, un obrero leyó el nombre de una señora soltera que posee inmensa fortuna.

La referida señora se había suscripto á la operación de crédito por una cantidad respetable, varios millones de pesetas.

Ver el honrado obrero aquella cifra y sentir en pecho la llama de amor, fué obra de un instante, como dicen los novelistas. El número que había visto seguido de tantos ceros, le trastornó el juicio.

Como los vivos sienten las pasiones con extraordinaria vehemencia, el enamorado se presentó inmediatamente en casa de la aludida señora solicitando una entrevista.

Los criados le respondieron que aquella no acostumbraba á recibir visitas de personas á quienes no trataba, y que podía exponer su deseo al administrador.

El obrero contestó que lo que iba á manifestar á la señora no podía decirlo á nadie más que á ella y hay que convenir en que sobraba razón al enamorado mozo.

¿Cómo iba á decir al administrador que estaba enamorado de la señora?

Sin duda á la sutil penetración del joven no se escapó que la declaración amorosa disparada al administrador podía costarle quizá una paliza de la servidumbre, gente muy prosaica é incapaz de comprender las grandes pasiones.

No desistió de su empresa el galán ante la respuesta de los criados. Por el contrario, aguijoneado su amor por estas contrariedades, mostró mayor insistencia, y todos los días se presentaba en la casa de su adorado tormento.

La señora á que aludimos lleva á cabo diariamente numerosas obras de caridad, y enterada de lo que sucedía, dió orden á los criados para que admitieran al obrero á presencia suya, por si era un necesitado que demandaba su protección.

Entró el obrero en el hermoso salón donde se hallaba la aristocrática dama, y... cayó de rodillas.

La señora sintióse inclinada á la piedad; pero ¿cuál no sería su sorpresa al oír que el visitante le hacía una declaración amorosa en toda regla?

Puede comprenderse fácilmente la turbación de la señora ante tan inesperada visita.

Aunque la dama debe haber oído muchas declaraciones amorosas, sin duda ésta le conmovió que otras por la forma en que fué hecha y la humilde condición de la persona que la formuló.

El caso es que, compadecida de su adorador, le ha señalado la cantidad de 30 duros mensuales como limosna.

A los beneficios que ha producido el empréstito nacional hay que añadir éste, que no será fácilmente olvidado por el obrero.

Maliciosamente pensando, pudiera suceder que esto es una historia sencilla, contada por algún

Paul Bourget del venerable colega, que en casa los tiene capaces de hacer una novela tan interesante como cualquiera de las del famoso cuentista francés, pues talento, intención y gracia no les falta.

Podría ser que á *La Epoca* le hubiese conenido hacer ese episodio, con el cual aparecía una dama rentista que contribuye con varios millones de pesetas al empréstito, un obrero que se declara y la magnanimidad de la solterona señalándole de limosna al intrépido enamorado nada menos que 150 pesetas mensuales.

Más verosímil hubiese sido que el protagonista hubiese sido un joven de sangre azul, que dispuso un patrimonio cuantioso en pocos años y en muchas *juergas*, y á quien sólo quedaba de su fastuoso pasado un hermoso mostacho cuidadosamente peinado á la borgoñona y un par de calcetines de seda verde con filete amarillo, y entonces se hubiese explicado la turbación de la dama á la que conmovió esta declaración amorosa más que otras de las muchas que debe haber oído.

Pero admitiendo que el relato es verídico, y legítimo la dama, y auténtico el obrero, no resultará otra cosa sino que el *gachó* es un vivo, que iba á conquistar á la dama millonaria y á los millones de la dama.

Lo cual que daría por resultado que en las clases de *humilde condición*, como el veterano colega dice, pueden también darse cañas.

Telegramas

De los corresponsales de *El Liberal*

Madrid 2-10'10 m.

Los vecinos del barrio de Santa Lucía de la Habana, han acordado albergar en sus casas á los soldados convalecientes, mientras dure la actual guerra de Cuba.

La columna que manda el general Weyler no encuentra insurrectos á quienes combatir.

Las huestes de Maceo se hallan dispersas en pequeños grupos que huyen á la aproximación de las tropas.

Pérez.

Madrid 2-10'10 m.

El coronel Pavía batió las partidas de Lacret, en la provincia de Matanzas, causandoles catorce muertos, entre los cuales se cuenta al jefe Argüelles ayudante de Lacret.

En el canal de Kiel ha naufragado el vapor noruego «Arbolus» salvándose la tripulación.

Pérez.

Teatro Principal

TEMPORADA DE INVIERNO 1896

Gran Compañía cómica-dramática española del Marqués de Premieral, dirigida por el primer actor D. Francisco Fuentes y en la que figura la eminente primera actriz del Teatro Español doña Julia Cirera. Inauguración de la temporada del 3 al 5 del próximo Diciembre.

LISTA DEL PERSONAL

Primer actor y director: D. Francisco Fuentes. Primera actriz: Sra. D.ª Julia Cirera. Otro primer actor y galán joven: D. Joaquin Nuñez. Otra primera actriz y dama joven: Srita. doña Elvira Pardo.

Primer actor cómico: D. José Suarez. Actrices: Cirera, Julia.—Pardo, Elvira.—Marín, Concepción.—Mata, Vicenta.—Abad, María.—Morrilla, Luisa.—Altarrriba, Josefa.—Mendez, Censuelo.—Molina, Matilde.—Molina, Matilde.—Molina, María.

Actores.—Fuentes, Francisco.—Nuñez, Joaquin.—Suarez, José.—Aguado, Samuel.—Barceló, Rafael.—Avilés, Sebastián.—Pérez, Antonio.—Peral, Francisco.—Guerrero, Francisco.—Lliri, Juan.

Apuntadores: D. Juan López y D. Enrique Cazorla. Representante: D. Enrique Fuentes.

Repertorio nuevo.—El Estigma, María del Carmen, Doña Perfecta, Amor Salvaje, Daniel, Jaime, Velay, La rencoreta, María Rosa, Nuevo Tenorio, La mujer de Lot, A la orilla del mar, Severo Torelli, Juan León, El padre nuestro, Confesión general, Vencillo, Gente conocida y cuantas hagan con éxito en los teatros, el Español, La Comedia y Novedades de Madrid.

PRECIOS

	Docena	Diarios
	Ptas.	Ptas.
Palcos proscenios, plateas y de primer piso sin entradas	90'	18'
Id. plateas sin id.	75'	12'
Id. primer piso sin id.	70'	11'
Id. proscenio segundo piso sin id.	60'	9'
Id. segundo piso sin id.	45'	6'
Id. tercer piso sin id.	30'	3'50
Butacas sin id.	9'	1'50
Asientos de tertulia sin id.	4'	0'50
Delanteras de paraiso sin id.	4'	0'40
Lotes de 10 entradas á las localidades.	6'50	

Entrada general 4'00—A! paraiso 0'75

Nota.—Toda localidad satisfará el importe del timbre, según la ley vigente.

Queda abierto el abono desde la publicación de la presente lista, á las horas de costumbre.

Los Sres. abonados disfrutarán gratis sus localidades en las funciones de la tarde.

La Empresa se reserva el derecho de aumentar los precios al público no abonado.

Banco de España

Habiéndose recibido en esta Sucursal las carpetas provisionales de las Obligaciones del Tesoro sobre la renta de Aduanas, desde esta fecha, podrán los suscriptores canjear por estas sus respectivos resguardos.

Palma 30 de Noviembre de 1896.—El Secretario, E. Villarrazo.

Pañería de Anglada y Llauger Antigua casa de Can Bitla

113 y 115-Jaime II-113 y 115

Enemigos de pomposos anuncios que por lo exagerados resultan sobrado ridiculos, nos limitamos a participar a todos los compradores el ramo de pañería y novedades su conveniencia de que antes de efectuar sus compras asistan a nuestro establecimiento en el cual hallarán completas colecciones para todos los gustos a precios muy reducidos. Especialidad en artículos para el clero.

ANTIGUA CASA DE CAN BITLA

Especialidad instalaciones eléctricas



Lámparas DE ARCO Sistema CROMPTON

Dinamos, Motores, Lámparas alternadoras, Transformadores, Cuadros de distribución, etc., etc.

ESTOMAGO ARTIFICIAL advertisement with decorative border and text describing a stomach medicine.

Depósitos en Palma: Farmacias de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera y J. Sureda Lliteras, calle de Brossa.

ROCA y VADELL

Plaza de la Constitución, 39, entresuelo

Lloyd Malagueño

COMPANIA DE SEGUROS MARITIMOS Fundada en 1852

Esta Compañia tiene pagados por siniestros más de 7.000.000 pesetas

Domicilio social:

Málaga

Agentes de estas Compañias

ROCA y VADELL

Plaza de la Constitución, 39, entresuelo

PERFUMERIA UNIVERSAL

JUAN PÉRICÁS

Se ha recibido un nuevo y variado surtido en sombrillas y parosoles para la presente temporada con variación de clases y precios.

Agua quina 1.ª y 2.ª clase a 40 y 16 reales litro.

Agua Colonia 1.ª y 2.ª clase a 8 y 10 reales libra.

Vinagrillo para tocador a 8 reales libra.

Rom quina en botellas a 5, 6, 8 y 10 reales una.

Elixir dentrífico de todas clases.

Cepillos para limpiar los dientes, id. id.

Aguas de toilette, id. id.

Esencias de perfumes, id. id.

Jabones de perfumes, id. id.

Infinidad de artículos para tocador que es imposible enumerar

Especialidades en artículos para barberos

ADVERTENCIA.—La casa que vende más barato de todas.

Calle de Jaime II, núm. 2

LA BALEAR

Fábrica de cola y almidón

Molinar de Levante

Despacho en Palma, Galera, 22, tienda

Etiquetas

para toda clase de vinos y licores y en tantos colores como se pidan, las imprimen, litografiadas y tipo-litografiadas, en la imprenta de este periódico.

Prontitud, perfección y economía

Libros de lance

En la librería de Rotger, se venden los siguientes a precios baratísimos:

Dos tomos del Quijote, encuadernación de lujo.

Las Supersticiones de la Humanidad, obra con magníficos cromos por José Coroleu.

Cinco tomos, Diccionario, etimológico de la lengua española por Roque Barcia.

Dos tomos, Diccionario Mallorquin Castellano Latin por Amengual.

Historia General de Alemania, por Ortiz de la Puebla.

Los animales pintados por sí mismo por Felin y Codina.

Diccionario geográfico de España por P. Vidal.

Cuatro tomos Geografía universal, representando las razas humanas por Malte-Brun.

Tres tomos La Civilización, desde los tiempos más remotos hasta nuestros días por Pelegrina Casabó y Pagés.

Los fueros de Cataluña por José Coroleu.

Cuatro tomos La Revolución Religiosa por Emilio Castelar.

Dos tomos Historias por Eugenio García Ruiz.

Tolémaco y otras muchas novelas.

Plaguetas de inquilinato

Las encontrarán impresas en la calle de Palacio número 4, frente de la Diputación Provincial.

En dicha casa se encontrará también un gran surtido de libros rayados y todos tamaños; como plaguetas de igualmente cuanto concierne al escritorio.

Viñas americanas

Grandes cultivos y criadores catalanes de MARCIAL OMBRAS propietario viticultor, avenida del ferrocarril Figueras (Génova).

Puedo mostrar a mis compradores las plantaciones con 70.000 pies de 4 a 7 años, para la producción y renta de estacas.

Más de cuatro millones de sermientes y un millón de barbados, todos de clase superior, en las variedades Rupestris Lot, Rupestris Misión, Rupestris Guiraud, Berlandien, Riparia Gloria de Montpellier, etc., etc. Se garantizan en factura, selección y autenticidad de las clases.

Representante en Palma: Droguería de

M. Bestard, Galera, 27 y 29

La Alfombrera

TIENDA SOBRE LA MURALLA Gran fábrica de alfombras

Toda clase de alfombras de yute a precios reducidos Alfombras dibujos escogidos a precios más baratos que las esteras de esparto y de pita.

Desde dos reales el metro en adelante.

Colocación a domicilio GRATIS.

Tela saco de almidrón a 0'95 ptas. el Kg.

Sacos hechos a 1'00 ptas.

Tienda de las Monjas

Otoño e Invierno

Deslumbrada por su novedad el surtido de franelas estampadas 2 1/2, 3, 4 y 4 1/2 reales cana.

Franelas tejidas 3 y 4 reales cana, género superior.

Franelas lana gusto inglés a 3 reales cana.

Pañetes y gergas para vestidos.

Ultima novedad en astrakanes negros y de colores para capas de señoras.

Estenso surtido en lanerías con dibujos exclusivos.

Nuestros veludillos para blusas son la última palabra de la moda.

En géneros de luto no tenemos rival.

Ni tampoco en pañuelos 10/4 para abrigo.

Federico Alabern.—Monjas 25

Nota.—Esta casa reparte a sus parroquianos los catálogos figurines de la presente temporada, los que son solicitados porque marcan el tono de la moda en todas las estaciones.

Accediendo a los deseos manifestados por muchísimas personas de buen gusto hemos establecido un servicio de

Café a domicilio

por el cual podrá el público que quiera beber un EXCELENTE CAFE recibirlo diariamente en su casa sin aumento de precio siempre que sea dentro del casco de la población, la cantidad mínima que se desee y a la hora precisa que se nos señale.

El público que compra tiene derecho a estar bien servido: por eso estudiamos siempre la mejor manera de poder complacerle en comodidad y en baratura.

J. Mulet y Coll.—Mifonas, 5

Se desean corresponsales para algunos pueblos de la isla.

Enseñanza Practica

del Castellano en las Baleares

POR

Don Damian Boatella y Don Matías Bosch

Obra utilísima para la enseñanza del castellano, que fué premiada en la exposición universal de Barcelona y como tal reconocida por la superioridad.

Octava edición aumentada y corregida. Se vende en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

COMPANIA INGLESA

DE

SEGUROS MARITIMOS Y CONTRA INCENDIOS

La Unión Comercial

Londres

CAPITAL: Ptas. 62.500,000

AGENTES

Martinez y Planas, San Juan 20

PALMA DE MALLORCA

y en el Banco de Felanitx.—Felanitx

DIETARIO Agenda de bufete

1897

Contiene numerosas noticias interesantes para las familias, el santoral, asientos para la ropa a lavandera, reducciones de pesos y medidas, itinerarios de correos y ferrocarriles, tarifas de unos y otros, nomenclatura de las calles y plazas de Palma, colegios de abogados, notarios y procuradores, consules, médicos y veterinarios, farmacias, sociedades y establecimientos públicos, corporaciones, un registro de vencimientos de letras, etc.

PRECIOS

Una página por día, con elegante encuadernación en tela y dorados al fuego. 3'00 ptas

Media página por día, encuadernado como el anterior. 2'50

Edición económica 1'50

Se vende en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Prontitud, Economía y Perfección

Fábrica de Sellos

de cauchouc

GARANTIZADOS

Única en las Baleares

Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación

PRECIOS DESCONOCIDOS

Especialidad en etiquetas de relieve engomadas para farmacia, a tres pesetas millar las de uso comun.

GRAN FABRICA DE NAIPES

DE

Sucesores de Sebastian Comas y Ricart

Representantes con depósito para Baleares

M. Capó y C.—Luz, 21

Empapeladores

Grandes existencias de papel para empapelar habitaciones, a precios económicos, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

COMENTARIOS A LA LEY DE CAZA

por el abogado

Don Gabriel Castellá

Segunda edición corregida y concordada con las últimas disposiciones del Gobierno y fallos del Tribunal Supremo.

Se vende al precio de una peseta en la calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Imp. de B. Rotger

Advertisement for 'ESQUELAS MORTUORIAS' (funeral notices) with a decorative border and text.

Obras de venta

En la librería de Rotger Palacio 4, frente la Diputación Provincial.

Fisiología de la Timba y Tratado completo del juego del monte, por un Punto, obra destinada a combatir en los jóvenes este funesto vicio, dos reales.

Dos Exploradores, novela original por don Miguel Biliboni y Corró, dos reales.

Tinta negra para escribir

Se vende a granel en la calle de Palacio número 4 frente la Diputación provincial.